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N I E D E R S C H R I F T 

VERTEILER: 3.3.1 und 3.3.2 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Umweltausschuss, UA/007/ X 

Sitzung am : 15.07.2009 

Sitzungsort : Sitzungsraum 1 Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 21:01 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 
Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzender : gez. Hans-Uwe Steffen 

Schriftführerin : gez. Gundula Lübke 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Umweltausschuss 

Sitzungsdatum : 15.07.2009 

 
 
Sitzungsteilnehmer 
 
Vorsitz  

 Herr Hans-Uwe Steffen  
 

Teilnehmer  

 Herr Uwe Behrens Für Herrn Volker Schenppe 
 Frau Annemarie Ebert  
 Herr Hans-Günther Eßler Für Herrn Anton Josov 
 Frau Sybille Hahn ab 19.17 Uhr 
 Herr Gerhard Nothhaft  
 Frau Ute Oswald Für Herrn Heinz-Werner Tyedmers 
 Frau Brita Pfeiler  
 Herr Wolfgang Platten  
 Herr Hauke Uphues  
 Herr Bodo von Appen bis 19.17 Uhr 
 Frau Ursula Wedell  
 
 
Entschuldigt fehlten: 
Herr Anton Josov 
Herr Volker Schenppe 
Herr Heinz-Werner Tyedmers 
 
Von der Verwaltung: 
Herr Herbert Brüning  - Fachbereich 602 
Herr Martin Sandhof  - Amt 70 
Frau Petra Orth  - Fachbereich 701 
Herr Sprenger   - Fachbereich 6011 
Herr Kerlin   - Fachbereich 6011 
Frau Gundula Lübke  - Protokoll 
 
Gäste: 
Herr Clasen   - Stadtvertreter  
Herr Gängelbach  - Stadtwerke Norderstedt bis 18.57 Uhr 
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Umweltausschuss 

Sitzungsdatum : 15.07.2009 

 
 

Öffentliche Sitzung 
 
TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
TOP 3 :  
Einwohnerfragestunde 
 
TOP 4 : M 09/0324 
Energiekonzept für Norderstedt - Zwischenbericht 
 
TOP 5 : M 09/0327 
Ausweisung von Baum-Naturdenkmalen 
 
TOP 6 :  
Kundenbefragung 2009 zu Entsorgung und Stadtbild - Powerpointpräsentation 
 
TOP 7 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 7.1 : M 09/0288 
Bericht des Betriebsbeauftragten für Abfall gem. § 55 Kreislaufwirtschafts- und 
Abfallgesetz für das Jahr 2008 
 
TOP 7.2 : M 09/0295 
Prüfauftrag an die Verwaltung durch die FDP-Fraktion vom 14.05.2009 
 
TOP 7.3 : M 09/0336 
Besprechungspunkt: Konjunkturprogramm II - Förderbereich kommunale Straßen 
(Lärmschutzmaßnahmen); hier: beantragte Maßnahmen 
 
TOP 7.4 :  
Beantwortung Anfrage Herr von Appen: Schimmelpilzbildung im Hausmeisterhaus im 
Schulzentrum-Süd 
Nichtöffentliche Sitzung 
 
TOP 8 :  
Berichte und Anfragen - nichtöffentlich 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Umweltausschuss 

Sitzungsdatum : 15.07.2009 

 
 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Der Vorsitzende Herr Steffen begrüßt die Anwesenden und eröffnet um 18.30 Uhr die 
Sitzung.  Er stellt die form- und fristgemäße Ladung fest und dass der Umweltausschuss mit 
11 anwesenden Mitgliedern beschlussfähig ist. 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt wird von Frau Hahn nachgefragt, warum die 
Mitteilungsvorlage zum Konjunkturprogramm II – Förderbereich kommunale Straßen 
(Lärmschutzmaßnahmen) nicht auf der Tagesordnung erschienen ist. 
Herr Brüning beantwortet die Frage. 
 
Es werden keine Wünsche der Ausschussmitglieder zur Tagesordnung geäußert. 
 
Beschluss: 
11 Ja-Stimmen 
 
 
TOP 3:  
Einwohnerfragestunde 
 
Es sind keine Einwohnerinnen und Einwohner anwesend. 
 
 
TOP 4: M 09/0324 
Energiekonzept für Norderstedt - Zwischenbericht 
 
Frau Ebert und Frau Hahn stellen zu dieser Mitteilungsvorlage Fragen, die von Herrn Brüning 
beantwortet werden. 
Es werden einzelne Abkürzungen und Fachbegriffe zur besseren Verständigung erörtert. 
 
Anhand von fünf Aushängen an der Sitzungssaalwand gibt Herr Brüning detaillierte 
Informationen bzw. Auskünfte und beantwortet weitere Fragen der Ausschussmitglieder. 
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TOP 5: M 09/0327 
Ausweisung von Baum-Naturdenkmalen 
 
Herr Kerlin und Herr Sprenger stellen sich den Ausschussmitgliedern vor und moderieren die 
Powerpointpräsentation. 
 
Herr Sprenger teilt mit, dass es noch bis zum 31.12.2009 einen Vertrag zwischen der Stadt 
Norderstedt und dem Kreis Segeberg gibt, in dem die rechtlichen Grundlagen von Baum-
Naturdenkmalen vereinbart sind. 
 
Während der Präsentation werden schützenwerte Bäume in verschiedenen Straßen in der 
Stadt Norderstedt  vorgestellt. Aber auch Bäume, die nicht die Voraussetzungen eines 
Schutzes erfüllen.  
 
Herr Kerlin beantwortet während und nach der Präsentation diverse Fragen der 
Ausschussmitglieder.  
 
Nach einer eingehenden Diskussion wird die Sitzung von 19.57 – 20.02 Uhr unterbrochen. 
 
Der Ausschuss erteilt einen Prüfauftrag an die Verwaltung, ob Themen dieser Art 
federführend im Ausschuss für Stadtentwicklung und Verkehr oder nicht eher im 
Umweltausschuss zu behandeln sind. 
 
Nach erneuter Diskussion einigt sich der Ausschuss auf folgende Empfehlung (wird als 
Anlage 1. und 2. dem Protokoll beigefügt): 
 

1. Der Umweltausschuss empfiehlt dem Ausschuss für Stadtentwicklung und Verkehr 
eine Beschlussfassung zum Grundsatz „Ausweisung von Baum-Naturdenkmalen“. 

2. Eine Haushaltsstelle im Grundhaushalt einzurichten. 
3. Die Verwaltung wird gebeten, vor Vorlage des Satzungsentwurfes im September ein 

Informations- und Austauschgespräch mit den Eigentümern der betroffenen Bäume 
zu führen. Die Protokolle werden beiden Ausschüssen zur Kenntnis gegeben. 

 
Beschluss: 
11 Ja-Stimmen 
 
Herr Sandhof verlässt von 19.00 – 19.25 Uhr die Sitzung. 
Frau Orth verlässt von 19.02 – 19.04 Uhr die Sitzung. 
Herr von Appen verlässt um 19.17 Uhr die Sitzung. Vertreterin Frau Hahn. 
Herr Nothhaft verlässt von 19.50 – 19.56 Uhr die Sitzung. 
 
 
TOP 6:  
Kundenbefragung 2009 zu Entsorgung und Stadtbild - Powerpointpräsentation 
 
Frau Orth stellt sich den Ausschussmitgliedern vor. Sie gibt Informationen zur  
Powerpointpräsentation zur Befragung der Norderstedter Kunden zum Thema 
„KUNDENFocus Bürger 2009“. 
 
Sie beantwortet Fragen der Ausschussmitglieder.  
 
U. a. haben lt. der o. g. Befragung viele Norderstedter Bürger kein Verständnis dafür, dass 
der Hundekot auf den Straßen und Wegen im Norderstedter Stadtgebiet liegengelassen wird. 
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Da viele Fragen bezüglich des nicht entsorgten Hundekots im Norderstedter Stadtgebiet 
gestellt werden, regt Frau Hahn folgendes an: Am Jahresanfang könnten bei Versand der  
Steuerbescheide Informationsblätter beigefügt werden. Mit diesen Informationsblättern 
könnten die Hundebesitzer darauf hingewiesen werden, dass sie den Kot ihres Hundes 
entsorgen möchten. 
 
Herr Sandhof beantwortet weitere Fragen der Ausschussmitglieder. Es werden Anregungen 
der Ausschussmitglieder mit Herrn Sandhof diskutiert. 
Eine besondere Anregung war, dass die Öffnungszeiten des Recyclinghofes in geeigneten 
Broschüren veröffentlicht werden. 
 
Die Unterlagen zur Präsentation werden in der Sitzung am 16.09.2009 als Protokollanlage 
zur Verfügung gestellt. 
 
Frau Ebert verlässt die Sitzung von 20.20 – 20.23 Uhr. 
Frau Hahn verlässt die Sitzung von 20.42 – 20.49 Uhr. 
 
 
TOP 7:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
Herr Sandhof gibt dem Umweltausschuss die Mitteilungsvorlagen zum TOP 7.1 und 7.2 zur 
Kenntnis. 
 
 
TOP 7.1: M 09/0288 
Bericht des Betriebsbeauftragten für Abfall gem. § 55 Kreislaufwirtschafts- und 
Abfallgesetz für das Jahr 2008 
 
 
TOP 7.2: M 09/0295 
Prüfauftrag an die Verwaltung durch die FDP-Fraktion vom 14.05.2009 
 
Herr Brüning gibt dem Umweltausschuss die Mitteilungsvorlage zum Konjunkturprogramm II 
zur Kenntnis sowie die Beantwortung zum Punkt 7.4. 
 
TOP 7.3: M 09/0336 
Besprechungspunkt: Konjunkturprogramm II - Förderbereich kommunale Straßen 
(Lärmschutzmaßnahmen); hier: beantragte Maßnahmen 
 
 
TOP 7.4:  
Beantwortung Anfrage Herr von Appen: Schimmelpilzbildung im Hausmeisterhaus im 
Schulzentrum-Süd 
 
Anfrage von Herrn von Appen: Was wurde gegen die festgestellte Belastung getan? 
 
 
Nichtöffentliche Sitzung 
 
TOP 8:  
Berichte und Anfragen - nichtöffentlich 
 
Keine Berichte und Anfragen 
 


